

# EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

APARECERÁ LOS SÁBADOS

LA CORRESPONDENCIA

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

Redacción y Administración: Sindicato, 120  
Número suelto 5 céntimos

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicens.

## SUSCRIPCIÓN

PARA SUFRAGAR LOS GASTOS QUE OCASIONE LA REPRESENTACIÓN DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO EN EL CONGRESO INTERNACIONAL DE AMSTERDAM

	Pesetas.
SUMA ANTERIOR. . . . .	18 95
Antonio Marroig. . . . .	00'25
Sebastián Pastor Sastre. . . . .	00'25
Rafael Soler. . . . .	00'25
Miguel Penalva . . . . .	00'20
Francisco Roca . . . . .	00'25
TOTAL. . . . .	20'15

seídos para la defensa recíproca y común. De sus buenos resultados no cabe dudar.

Los tiempos cambian, y el que ayer se sentía autócrata, hoy vacila antes de expresar una orden; los impulsos de atropello de los omnipotentes de un tiempo se estrellan ahora contra la inmovible resistencia de quienes no eran nada.

Y ¡quién había de decirlo!, los miseros, los descamisados, los ignorantes, los ilotas, no sólo son el freno de las pasiones de sus amos, sino que hasta obligan á éstos, con la fuerza de su cohesión, á elaborar leyes que les protejan contra sus propios desmanes, les hacen rectificar sus yerros.

El egoísmo, la avaricia, inducen á los poderosos á estrujar más cada vez á los desheredados; ambos reprobables sentimientos les hacen también sucumbir ante el brío de éstos.

En nuestro país se está comenzando ahora. No obstante, la organización proletaria tiene ya hecho mucho. Capitalistas orgullosos han tenido que transigir con las exigencias de sus subordinados, y los legistas se han sentido influidos por el clamoreo de la avalancha humana que pide justicia.

El influjo de esta corriente se ha sentido en todos los órdenes de la actividad humana. Los más áridos problemas se resuelven teniendo en cuenta la opinión del pueblo. En otras naciones, donde la clase trabajadora tiene representantes políticos en las Cámaras, suena la voz del pueblo en las más elevadas regiones. Aquí todavía no hemos logrado eso, por el espíritu de desconfianza del proletariado, pero ya la influencia obrera se ha hecho notar.

Que hay que contar con la masa popular para la solución de los problemas de interés general, es indudable. Ahí está, sin acudir á textos rancios, la actual guerra de Oriente. En el Japón, el Partido Socialista Obrero ha declarado ser «enemigo de todas las guerras, porque éstas siempre se efectúan en detrimento de los intereses de la humanidad y son directamente contrarias á los de los trabajadores» y ha emprendido una vigorosa campaña cuyos resultados son hacer cada vez más impopular la guerra

con Rusia. En Rusia, donde impera el absolutismo más abominable, el pueblo manifiesta violentamente su animosidad contra el zarismo que, entre otros males, ha procurado á aquel país la actual desastrosa lucha. La preponderancia del régimen de gobierno ruso se halla comprometida.

La organización proletaria de resistencia al capital es un excelente freno contra las extralimitaciones de los ambiciosos. Es un arma poderosa que pueden esgrimir los explotados en su lucha por la vida. Y esta lucha no deben entablarla entre sí, sino unánimemente contra los opresores.

Y conste, por lo que pueda servir la advertencia, que no basta pedir desde fuera lo que se necesita. Si en los Parlamentos, las Diputaciones y los Municipios es donde se forman las leyes y se gobiernan los pueblos, allí deben enviar representantes genuinamente suyos los desposeídos, para que invadan estas instituciones, se apoderen de la dirección de la vida nacional y organizar así la sociedad de manera menos injusta.

J. A. MELIA

*Querer coonestar el uso de lo superfluo, so pretexto de que es una necesidad adquirida, mientras hoy quien carece de lo necesario, he ahí la moral burguesa en todo su vigor.*

*Para mí es que, el criterio es uno: no admito dualidades á este respecto. — VERITAS.*

## La organización obrera ES UN FRENO

La frase del llamado redentor de la humanidad, afirmando que «antes pasará un camello por el ojo de una aguja, que un rico por las puertas del cielo», de nada sirvió á los explotados de aquella época, ya que á los poseedores de las riquezas no les hizo mella semejante condenación y persistieron en sus artes de estrujar al débil.

De nada han servido tampoco las predicaciones de los sacerdotes de nuestra religión ni de las otras; ensalzando la caridad y el amor á los desventurados, ni los sacrificios de los filántropos, sacrificios con pretensiones de panacea para el dolor universal, bien entendido que el dolor universal ha sido y sigue siendo el hambre.

Y es que para la persuasión por razonamientos caritativos y de justicia, para que la planta exótica del amor al prójimo germine y sedesarrolle, es necesario un terreno adecuado, es imprescindible que el sujeto ó la colectividad sea susceptible de extremecerse al percibir el hábito ardiente de la fraternidad.

Y como la casta explotadora carece de todo sentimiento de ternura hacia los que se hallan bajo su yugo, ha sido preciso, para refrenar sus impetus de absorción, un argumento contundente, por decir así, cual es la unión de los despo-

## Notas sueltas

Podrán ser los patronos, en lo que se refiere á reconocer la justicia de las reclamaciones obreras, todo lo tacaños que se quiera, y aun oponerse, echando mano de innobles recursos, á conceder la más mínima mejora en las condiciones de trabajo de sus explotados, pero lo que es caritativos ¡vaya si lo son!

Ahora sin ir más lejos, en vista de que los trabajadores con lo que se nos retribuye no tenemos ni para pan, se han sentido compasivos y tratan de fundar un Monte Pío, gracias al cual se prome-

ten grandes resultados en nuestro bienestar cuando ya no nos queden dientes, sin que el sacrificio que tengan que hacer para lograrlo, sea cosa mayor.

Si la cosa cuaja y somos buenos chicos, nos proponen que, por allá cuando hayamos pasado de los sesenta y dejado en manos del burgués el fruto de nuestro trabajo, nos será concedida una limosna, como premio de nuestra mansedumbre. Y en prueba de su generosidad.

León Tolstói, el célebre escritor ruso, ha lanzado a la publicidad un artículo que es una formidable acusación contra el czarismo y una protesta contra la guerra.

En él, después de describir la corrupción que disgrega a la autocracia rusa, y que es causa de que se sacrifiquen millares de víctimas en la brutal guerra, aconseja al pueblo moscovita que no se deje engañar más por mentidas glorias; que los jóvenes no se dejen arrastrar a la lucha inhumana y que no se batan contra un enemigo que no lo es más que imaginario.

El periódico, del cual tomamos la noticia, dice que, seguramente el artículo de Tolstói tendrá enorme resonancia en todo el mundo.

A nosotros nos bastaría que surtiera el efecto deseado, entre los jóvenes soldados de uno y otro bando.

Porque sería el principio de la Paz.

A todas las innumerables lapas frías que han invadido la Península cada vez que la vecina Francia ha hecho el barrido de su casa, tratase ahora de darles vida legal en España, para que puedan estar como el pez en el agua.

Nada más lógico.

Porque si el perro flaco recoge todas las pulgas, no nos ha de extrañar que las naciones anémicas como la nuestra, carguen con todos los parásitos que se sacuden con mucho salero, las que gozan de salud y fuerza como la República de allende la cordillera pirenaica.

Además que bien mirado, por esta vez nos podemos dar con un canto en los pechos, al ver la solicitud que se toma el Gobierno por nuestro propio bien.

Teniendo en cuenta que con tal medida lograremos que las susodichas lapas, por el simple sacrificio de dejarnos chupar cómodamente la sangre que nos queda, nos prepararán un rincón en la gloria eterna.

Y esto salta a la vista que no se consigue a tan bajo precio, todos los días. Con lo que, aun salimos ganando.

Sobre todo, en derecho, al calificativo, de mansos.

El Gráfico nos informa, de que Francia con un contingente anual de cien mil hombres y pudiendo poner sobre

las armas tres millones y medio; con nueve generales le bastan, para el mando y administración de su ejército.

Y de que España, con sólo 80.000 hombres, y pudiendo apenas llegar a un millón, los que puede poner en pie de guerra, no le basta con veinticinco gefes de igual graduación, por idénticos menesteres.

Eso será porque los franchutis no saben lo que es ser rumbosos.

O porque los suyos, deben valer por media docena.

O.... por lo que sea.

En carta dirigida a *Le Mouvement Socialiste* de París y que reproduce *Revista Socialista* de Madrid, nuestro correligionario ruso Plekanoff, después de poner de relieve que, mientras exista el régimen de explotación del hombre por el hombre, será utópico esperar el advenimiento de la paz universal, porque los capitalistas de los diversos países se ven forzados a turbarla de tiempo en tiempo a causa de la lucha encarnizada para el acrecentamiento de sus mercados; hacer notar que el soldado ruso, desde que su país ha desarrollado su comercio exterior, y convirtiéndose en exportador de los cereales que allí se producen en abundancia, ha convertido en un ser fármaco, presa fácil de las enfermedades.

Otra prueba de patriotismo, que da el Molok capitalista.

Mientras por una parte, en su sed de ganancias exporta a lejanos países los productos que en el suyo debiera consumir el pueblo; obliga a los mismos a quienes quita los medios de subsistencia, a que, con el hambre a cuestas, vayan a conquistarle nuevos mercados.

En tanto él arrambla con el santo y la limosna.

Afortunadamente, el proletario ruso va despertando de su letargo.

Gracias a la activa propaganda de la Democracia Socialista, el pueblo va comprendiendo el verdadero significado de la guerra, y el soldado ya no soporta tranquilamente las injusticias de sus gefes, y comienza a reflexionar y a protestar sordamente.

Y los obreros a pesar de las persecuciones policíacas, encuentran medio de reunirse clandestinamente, y de lanzar proclamas a la publicidad, en las que se leen párrafos de este tenor:

«Como fracción de la Democracia Social universal, tendemos una mano fraternal a nuestros camaradas japoneses y nos asociamos a su protesta contra la guerra, ventajosa solamente para nuestros Gobiernos y perjudicial para la clase obrera sin distinción de lenguas ni nacionalidad.»

«Nos declaramos categóricamente contra las guerras internacionales en gene-

ral y contra la guerra ruso japonesa en particular, y sólo admitimos una guerra: la guerra contra el absolutismo y la burguesía.»

Estos chispazos que esallan en medio de la carcomida autocracia rusa, son indicios de que allí, también se trabaja de firme, por la transformación Social.

¡Bien por nuestros camaradas!

*El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen, y a sus intereses y a los de su clase una traición.*

## Con derecho a la vida

Todos, absolutamente todos, tenemos derecho a la vida y a disfrutar de lo creado y nadie, absolutamente nadie, puede probar lo contrario. Pues para ese derecho y para ese goce, paga la humana madre naturaleza por ley natural, un tributo de sangre al arrojarnos a este mundo terrenal, no reconociendo ni admitiendo esa ley ninguna clase de privilegio; que siendo tan justa, severa y obligatoria no permite ningún servicio prestado ni pagado; como tampoco no exceptua ni condona su derecho a ninguna, (desde la más rica y altiva reina, hasta la más pobre y humilde obrera), teniendo que sufrir penosos y agudos dolores y profundas cicatrices para el feliz alumbramiento; tanto si se da ya en alcoba regia suntuosamente preparada o ya en triste y desordenada boardilla. Siendo de un mismo color, valor y utilidad la sangre derramada. Significando esta suprema igualdad con el nacimiento que venimos con derecho a la vida, o sea con los mismos deberes y derechos y con la misma misión que cumplir, en una palabra, a vivir para trabajar y a trabajar para vivir. Mas como la presente sociedad capitalista no tiene ni entrañas, ni amor, ni respeto al prójimo; porque tiene su corazón sordo como la tapia y sepultado en la profundidad de las oscuras y subterráneas minas de la explotación metalista. Sí, allí viven esos corazones de hiena; sí, allí, donde las gotas de sudor y sangre obrera constituye la vitalidad y la existencia de la clase parásita; sí, sí, allí vive y se considera como la única dueña y poseedora de las inmensas riquezas de la naturaleza (la tierra). Considerando que ese tributo rojío, es para la garantía de su vida y como pago al contratista del mercado humano, (como si fuéramos bestias destinadas al matadero), sujetos y dispuestos a su voluntad y capricho; considerados como si fuéramos una mercancía extranjera que después de pagar sus derechos de aduana y demás cargas del estado la conside-

ran libre para la explotación del mercado comercial. Pues esa sociedad burguesa que todo lo avasalla, que de todo se apodera, que no reconoce los derechos a los demás, pero sí su personal é individual se olvida que al pasar por el natural estrecho rojo del mar humano, nadando entre olas de sangre para trasladarse como habitante, en este mundo real y positivo, pasó sin equipajes, sin cofres ni maletas, sin documentación que acredite su personalidad y propiedad individual. Pero como esa clase fué y es recojida y protegida por la ley del privilegio y considera hereditaria la propiedad y el trabajo; la propiedad para los privilegiados, el trabajo para los desheredados y efectivamente los desheredados en cumplimiento de su misión trabajan, producen y de nada disfrutan. En cambio los privilegiados por incumplimiento de su deber, viven disfrutando de todo sin trabajar y sin producir nada, resultando como consecuencia fatal del estado actual de cosas, los unos ladrones los otros robados, mas como la vida es de paso y al fin de la jornada no puede llevarse nada, queda muy bien demostrado que todo lo creado es de todos y para todos y como el tren de la vía sigue su marcha evolutiva, recorriendo por el Universo y en el fin del viaje se pierde para no volver más y sin hallar lo que busca para saciar su sueño dorado y no encuentra nada, absolutamente nada.... sólo un sitio muy reducido de tierra está dispuesta para cubrir la vanidad, la soberbia y la ambición.

JAIME VICENS MASSANET

Julio de 1904.

Los obreros están á merced de ignorantes agitadores. Es indispensable poner la Ciencia á su alcance é instruirlos: así comprenderán cuáles el verdadero interés y sabrán dirigirse.—F. LASSALLE.

## Reunión femenina

Acaba de celebrarse una reunión de mujeres en Bilbao con el objeto de organizar una agrupación feminista socialista, obra tomada con mucho ánimo, energía y de próximos resultados.

Les dirigió la palabra el compañero Refón, el que en claras y bien tildadas frases expuso la necesidad que tiene la mujer de organizarse tanto en la acción societaria como en la socialista, haciéndoles comprender los ideales redentores, que quedaron sumamente satisfechas y convencidas.

Acto seguido se dió la palabra á Virginia González, la cual después de hacer una brillante peroración, en la que dijo, que las mujeres deben imitar á los hom-

bres, deben empujarlos á proseguir los hermosos ideales socialistas; frases revestidas de una suavidad femenil propias de una persona que habla lógicamente. Terminó su largo discurso diciendo que debían inscribirse en las listas todas las mujeres que sienten los horrores del capitalismo que es la base fundamental para ir pronto á nuestra tan deseada redención y abolición de clases.

¿Cuándo veremos reproducir hechos como éste en esta capital, pueblo preocupado, semi señoril? Las cosas lo dirán: eso será hasta que se quiten las jóvenes esta *venda preocupadora*.

A. A.

*Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra situación y á poner término á la explotación patronal.*

## Asociaciones

El malestar de las clases obreras, según parece, no basta para hacer comprender á la gran masa trabajadora lo muy indispensable que es, en todos conceptos para lograr un mayor bienestar para todos una verdadera *unión*.

Los grandes males necesitan heroicos remedios y la ignorancia por un lado, la apatía por otro, la desatentada explotación de que son víctimas los obreros, el abandono por ellos mismos de los derechos del ciudadano cuando de ejercerlos se trata les ha de reportar algún sacrificio, son causas que contribuyen á mantener latente este malestar que continuará en aumento hasta tanto no nos decidamos de una vez á sacudir la apatía y tomemos cada cual la parte que nos corresponde en la lucha entablada entre explotados y explotadores iniciada y sostenida por los conscientes.

Como nadie ignora en Palma como en toda Mallorca la propiedad se halla concentrada en no muchas manos; en cambio la población obrera es numerosa y está sujeta á sufrir necesidades y miserias por ser los jornales insignificantes y estar las subsistencias muy caras, tanto que apenas si pueden sostenerse las infinitas familias proletarias que en Mallorca radican con el miserable jornal que perciben.

La instrucción elemento indispensable y que en tal alto grado contribuye á mejorar las condiciones del hombre y la mujer, tampoco se encuentra ni difundida ni fomentada, constituyendo así otro elemento que agregar á los anteriormente citados para el sostenimiento de este malestar que vamos observando. Cuantas y cuantas familias se levantan diariamente sin saber como comerán aquel día. Que extraño es que es-

tos obreros, padres de familia los más, de limitada inteligencia, porque hasta su mismo modo ser ha impedido y sigue impidiendo que puedan acudir á una escuela, que extraño es, repito que éstos obreros no sigan á ojos cerrados al primero que les hable de fundar una asociación de resistencia á favor de la cual podrán encontrar en un día no muy lejano el bello ideal de sus aspiraciones, es decir la satisfacción completa de gran parte de esas necesidades!

Bj) mi poca inteligencia creo que es fácil llegar á este fin, no por medio del trabajo y la economía como muchos creen porque esta no puede existir donde hasta de lo más indispensable se carece, sino por medio de la unión. ¿No creéis que es mucho más doloroso ver á esos hijos desgraciados y á esas madres que piden pan y para proporcionárselo tienen que salir á mendigarlo, que hacer por nuestra parte todos los medios necesarios para crear una fuerte unión con que poder llegar salvando toda clase de obstáculos, á ese bienestar que tanto anhelamos?

Yo creo sinceramente que es mucho menos doloroso lo segundo que lo primero. ¿Cuál es pues, el derrotero que debemos seguir para alcanzar ese *desideratum* de la inmensa masa obrera que de todo carece?

Crear, sin que nos arredren los sacrificios, una potente Federación.

VICENTE GAMUNDI.

Nuestros correligionarios de la Agrupación Socialista de Manacor, han recibido 50 pesetas que les ha remitido desde la República Argentina, un paisano suyo, para la compra de un diccionario que sea propiedad de aquella entidad.

Digno de elogio es tan noble desprendimiento hecho por dicho compañero que de tan lejanas tierras ha nutrido á dicha colectividad de conocimiento intelectual tan indispensable para la clase trabajadora.

## Aviso interesante

La sociedad «Orfeón de la Federación de Sociedades Obreras», convoca á todos los socios de números y protectores á la reunión general ordinaria para el lunes día 11, del que rige á las ocho y media de la noche para tratar asuntos interesantes de la misma.

Se suplica la asistencia.—LA JUNTA.

## El sexo bello

¡Oh sexo seducido y esclavizado!

Tú que empiezas la labor muy de mañana por un mísero jornal, que te encienden la luz para seguir la tarea por diez ó quince céntimos de peseta y la del sábado no es retribuida.

Rompe de una vez las cadenas que te oprimen y ven á agrégarte á la gran columna proletaria, donde recibirás lecciones de enseñanza; no tengais escrúpulo de vivir entre los hombres proletarios que no codician la honra de sus compañeras de trabajo; nosotros protestamos de semejantes atentados.

Venid á formar parte de la gran familia, á leer, no periódicos burgueses que huyen de la verdad que hoy dan una noticia y mañana la desmienten, no; cojer un periódico ó libro socialista que dicen siempre la verdad sin tomar la retirada (por eso somos denunciados á cada momento, porque decimos la verdad).

Aquí os daremos á conocer lo que valeis; os enseñaremos á contestar al señorito cuando os pide vuestra honra en mitad de la calle y no será como hoy que al ver un billete de banco moneda ó alhaja (debido en parte á la falta de instrucción y á la explotación de que sois víctimas) os doblais como ante el viento la caña ó como nave entre las olas. Teneis que plantaros ante él; darle una mirada despreciativa y con acento duro esta contestación: Monstruo ruin; no estorbes la mujer proletaria que su honra es intachable, no tiene precio y menos por esto que tú me ofreces que no es más que sudor y sangre proletaria, donde existen partículas de sangre de mis padres y hermanos y quizás de mi propio cuerpo; con lo que me has robado ahora quieres comprar mi honor, pues no; la honra de la mujer proletaria no se vende se regala, no á un ser despreciado del mundo civilizado como tú sino á otro proletario como yo y sin retribución metálica sólo á cambio de cariño que brilla más que tu oro usurpado. Conque basta ya, que no se te ocurra jamás pararme en mitad de la calle ni en otra parte porque los seres depravados como tú sólo inspiran desprecio.

Pues sí; tienes que frecuentar con los hombres de buenos sentimientos y aprenderás de ser una buena compañera y una buena madre que es la lumbrera de la casa doméstica y los domingos en vez de acudir á esos teatros donde los actores y comparsas visten del mismo traje; que no se baja el telón más que la semana santa y todavía siguen desempeñando sus funciones á telón corrido, en el proscenio como en la ópera *I Pagliacci*; que el coro de dichos coliseos canta fuera de escena, detrás de los bastidores.

Teneis que acudir como otras compañeras que ya asisten á la Sociedad para

instruiros y capacitaros de los derechos que como obreras teneis opción. Imitad á las compañeras de otros puntos y cumplireis con vuestro deber.

M. BARCELÓ (JOVANEU)

*Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagnis caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiris aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.*

## El soldado en la disciplina

Apenas abandonado de los brazos de sus padres, tiene el joven obrero que someterse á la esclavitud del trabajo. Va creciendo ese ser ignorante en el ámbito de la tiranía. Crece, se multiplica, se formaliza su cuerpo y apenas en él, tiene que ingresar al servicio de las armas.

El es completamente ignorante, porque tan sólo fué cerca de un año á la escuela, habiendo de interrumpir esta importante labor, enriquecedora de conciencias. Pertenece al ejército, le enseñan el manejo del arma, no de su lengua; tiene que vestir un uniforme bastante «patriótico», falta un día por casualidad, por desgracia al oficial ignorando la falta; éste por introducción á la condena le dá una tremenda paliza, le deja casi desmayado. Pasan días y la causa sigue por haber contestado en una ú otra forma el soldado á su superior. Sin embargo muy lejos está el soldado de creerse que por una pequeña falta á la disciplina va á sufrir la pena de diez ó doce años de presidio. Qué justicia en el ejército! qué consideración á la ignorancia!

Por defenderse de los bárbaros ademanos de su jefe, por defenderse de su personalidad, le soltó una sola frase que brotó de sus labios con tanta sencillez, que parecían las delicadas caricias de su madre de años atrás.

Al cabo de seis meses de estancia en la cárcel propone en compañía de algunos amigos, buscar un medio para huir de aquellos inhumanos edificios militares y al querer arrojarle por una pared que dá á la calle tiene que ser víctima de las ordenanzas militares, que hacen cumplir estrictamente al centinela y que las cumple, teniendo que matar á un íntimo amigo, amigo de la infancia, de toda su vida, por cumplir disciplinariamente el servicio de las armas.

Cae el pobre rey. Cae en la calle, como

si su cuerpo quisiera alejarse un paso al menos de aquellas paredes criminales, pero cae también de las manos del centinela el instrumento matador, como si después de haber disparado inconscientemente reparara que había faltado á las leyes de la Humanidad, al compañerismo teniendo que seguir después la misma vida disciplinaria....

ANDRÉS AMENGUAL

La sociedad de obreros constructores de calzado «La Recompensa del Trabajo Lluçmayorense», en junta general celebrada el día 3 del corriente, renovó su Comité, quedando constituido en la forma siguiente:

Presidente, Sebastián Vidal Mut. — Secretario interior, Andrés Vidal Cardell. — Id. del exterior, Miguel Garau Portell. — Tesorero, Juan Tomas Tomas. — Contador, Antonio Fullana Sastre. — Recaudador 1.º, Damián Feliu Salvá. — Id. 2.º, Bernardo Salvá Tomas. — Vocal 1.º, Esteban Puig Mas. — Id. 2.º, Juan Noguera Salvá. — Idem 3.º, Bernardo Clar Tomas. — Id. 4.º, Miguel Munar Calafat.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos envían un fraternal saludo á todos los que trabajan para la emancipación.

Esta colectividad desea tener correspondencia con todas las sociedades de su misma índole. Esta se dirigirá á nombre de Andrés Vidal, Plaza Mayor número 4.

*Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.*

## Agrupación Socialista

DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes á las 20, para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente á los afiliados para lo que les pueda convenir.